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Aos onze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e sete, no horário das quatorze horas, na sala 1 
de reuniões do décimo andar da Unidade Catequese da Universidade Federal do ABC (UFABC), 2 
sita à Rua Catequese, 242, Jardim, Santo André, realizou-se a nona sessão ordinária do Conselho de 3 
Ensino e Pesquisa (ConsEP) da UFABC, previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, 4 
Luiz Bevilacqua, com a presença dos seguintes participantes: Camila Binhardi Natal, representante 5 
dos servidores técnico-administrativos; Eduardo de Moraes Gregores, pró-reitor adjunto de Pós-6 
Graduação; Eloisa Helena da Silva Quitério, secretária geral; Guiou Kobayashi, diretor adjunto do 7 
Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Gustavo Martini Dalpian, diretor do 8 
Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Helio Waldman, pró-reitor de Pesquisa; Itana 9 
Stiubiener, pró-reitora de Graduação; Marcelo Zanchetta do Nascimento, representante dos 10 
servidores docentes do CMCC; Oswaldo Ortiz Fernandes Junior, representante dos servidores 11 
técnico-administrativos; Pedro Carajilescov, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e 12 
Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Sergio Henrique Ferreira de Oliveira, representante dos 13 
servidores docentes do CECS; Sinclair Mallet Guy Guerra, chefe de gabinete da Reitoria; Soraya 14 
Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria Geral; Vilson Tonin 15 
Zanchin, representante dos servidores docentes do CCNH. Ausências justificadas: Adelaide Faljoni-16 
Alario, vice-reitora; Armando Zeferino Milioni, pró-reitor de Pós-Graduação; Everaldo de Nóbrega 17 
Peixoto e José Niudo de Freitas, representantes do corpo discente de Graduação; Reginaldo 18 
Fracasso, procurador; Valdecir Marvulle, diretor do CMCC. Havendo quorum legal, o magnífico 19 
reitor, após cumprimentar os presentes, agradece a presença dos participantes e abre a sessão. 20 
Inicia-se a abordagem dos itens que compõem a ordem do dia da pauta. Em atenção ao primeiro 21 
item, a ata da oitava sessão ordinária, realizada em 21 de novembro, é votada e aprovada sem 22 
alterações. Consoante ao segundo item, professora Itana informa que, nos últimos quarenta e cinco 23 
dias, a Comissão de Graduação (CG) ocupou-se de estudar as aprovações das matrizes curriculares, 24 
pois os alunos devem ter conhecimento prévio das opções de cursos pós-Bacharelado em Ciência e 25 
Tecnologia (BCT). À ocasião, porém, a CG concluiu que não houve uma discussão formal entre os 26 
centros, pois, após a revisão de 98% das disciplinas, verificou-se duplicidade em diversas, como 27 
Métodos Experimentais em Engenharia e Experimentos de Física Básica; Termodinâmica Aplicada 28 
e Princípios de Termodinâmica; Mecânica de Fluidos e Fundamentos da Mecânica de Fluidos; 29 
Ondas Eletromagnéticas e Radiações Eletromagnéticas; Biologia Celular e Biofísica e Biofísica e, 30 
finalmente, Introdução à Física Médica e Efeitos Biológicos das Radiações. Professora Itana sugere 31 
que o ConsEP aprove as matrizes propostas para efeito de divulgação à comunidade acadêmica e 32 
que a CG retome a análise, sobretudo, das disciplinas em duplicidade. Professor Pedro recorda que 33 
há disciplinas que atendem a várias engenharias. Professor Bevilacqua comenta que as estruturas 34 
clássicas das universidades não são adequadas ao mundo atual; considera propícia essa flexibilidade 35 
nos currículos e reitera a importância da integração entre os centros. Sugere uma reunião com os 36 
alunos e professora Itana informa que, de fato, planeja uma exposição aos alunos novos. Questiona 37 
acerca da Licenciatura em Ciências. Professor Dalpian esclarece que as disciplinas pedagógicas 38 
seriam as mesmas, mas a idéia é que sejam mantidas as licenciaturas em Química, Física, Biologia e 39 
Matemática. Professor Bevilacqua enfatiza a importância da formação qualificada dos licenciados 40 
em Ciências; professor Dalpian informa que tais sugestões estão em discussão e serão consideradas. 41 
Professor Bevilacqua encaminha as propostas para votação; aprovadas por unanimidade. Quanto ao 42 
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terceiro item, professora Itana relata, para aprovação, alterações nos nomes de duas disciplinas já 1 
aprovadas: de “Lógica” para “Lógica Computacional” e de “Métodos Matemáticos” para “Cálculo 2 
Vetorial e Tensorial”. Aprovadas por unanimidade. Concernente ao quarto item, professor Guiou 3 
explana acerca do curso de verão “Análise na Reta”. A carga horária será de quarenta e oito horas/ 4 
aula e valerá quatro créditos, que devem ser convalidados para alunos do BCT. O intuito do curso é 5 
nivelar os ingressantes na pós-graduação, além de compatibilizar com a graduação. Haverá trinta 6 
vagas, a serem distribuídas entre os melhores alunos, inclusive os da graduação que apresentarem 7 
bom desempenho em “Cálculo Avançado”. Professor Gregores questiona a ementa, por considerá-la 8 
muito básica. Professor Guiou esclarece que o fato se deve a este curso contemplar, também, alunos 9 
de graduação. Professor Bevilacqua encaminha para votação; aprovado por unanimidade. Conforme 10 
o quinto item, professor Waldman apresenta dois editais de chamada de inscrições de projetos para 11 
concessão de bolsas de iniciação científica: o Edital nº 04/2007, do Programa “Pesquisando Desde o 12 
Primeiro Dia” (PDPD) e o Edital nº 01/2008, do Programa PIC/UFABC e PIBIC/CNPq e inscrição 13 
de projetos voluntários. Explica que, apesar de serem editais semelhantes, não foi possível unificá-14 
los devido a especificidades do PDPD. Professor Dalpian questiona o número de alunos e manifesta 15 
preocupação em não haver bolsas até o mês de maio de 2008. Professor Waldman relata que, entre 16 
os primeiros ingressos, oitenta alunos foram inscritos, porém, até o presente, não há cinqüenta. 17 
Professor Gregores questiona a nomenclatura “PDPD”, visto que, diferente de quando foi criado, 18 
hoje é preciso o aluno ter cursado, no mínimo, o primeiro trimestre para que possa se inscrever. 19 
Observa que, assim, compromete-se um dos objetivos do programa, que é manter na UFABC os 20 
melhores classificados no vestibular. Professor Waldman, no entanto, recorda que a experiência de 21 
seleção baseada nesse critério não foi bem sucedida, o que se verifica pelas numerosas desistências. 22 
A Comissão de Pesquisa sugeriu, portanto, a alternativa de considerar a disciplina “Iniciação à 23 
Pesquisa” como pré-requisito ao PDPD. Professor Bevilacqua questiona se o fato de o aluno cursar 24 
essa disciplina garante que será um bom pesquisador. Professor Waldman concorda que não 25 
necessariamente, mas opina que pode contribuir para amenizar a heterogeneidade cultural de alunos 26 
oriundos de universos distantes da pesquisa científica. Após breves discussões, professor 27 
Bevilacqua encaminha para votação o Edital nº 04/2007 com as seguintes alterações: retirar a 28 
obrigatoriedade da disciplina “Iniciação à Pesquisa” como pré-requisito ao programa PDPD e 29 
alterar seu público alvo para aprovados no vestibular 2007/2008. Aprovado com seis votos a favor, 30 
quatro contra e uma abstenção. O Edital 01/2007 foi aprovado por unanimidade e sem alterações. À 31 
ocasião, professor Bevilacqua solicita que sejam elaborados relatórios de avaliação dos alunos do 32 
PDPD. Aborda-se, então, o primeiro item do expediente da pauta. Professor Gregores apresenta a 33 
prestação de contas preliminar das bolsas de mestrado, doutorado e pós-doutorado concedidas pela 34 
Pró-Reitoria de Pós-Graduação no ano de 2007. Expõe o balanço entre os valores empenhados no 35 
início do ano e os que foram utilizados: no total, foram pagas 363 bolsas, o que perfaz um valor de 36 
R$587.742,00. Em relação aos R$601.600,00 que foram empenhados, restou um saldo positivo de 37 
R$13.858,00. Considera-se, portanto, que os resultados são positivos, uma vez que não houve 38 
diferença significativa entre o previsto e o realizado. De acordo com o segundo item, professor 39 
Bevilacqua expõe calendário elaborado pela Secretaria Geral para as sessões ordinárias do ConsEP 40 
em 2008, cuja periodicidade será bimestral. Aprovado por unanimidade. Procede aos informes da 41 
Reitoria. Reitera a importância de não haver distinção entre o corpo docente que atua na graduação 42 
e na pós-graduação e solicita que o catálogo que a Pró-Reitoria de Pós-Graduação está elaborando 43 
seja expandido para uma perspectiva integrada, como uma publicação única que contemple todas as 44 
áreas da Universidade. Solicita que sejam evitadas aulas expositivas de três horas de duração, 45 
padrão que considera ineficiente. Enfatiza a importância da participação de todos nas atividades que 46 
ocorrerão no próximo dia 19 no campus da Rua Santa Adélia, pois, além da confraternização, 47 
haverá apresentações a respeito do Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) e dos eixos do 48 
conhecimento da graduação. Como nenhum dos participantes desejasse fazer uso da palavra, o 49 
magnífico reitor agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão às dezesseis horas. Do que para 50 
constar, nós, _______________, Camila Binhardi Natal, assistente em administração do Gabinete 51 
da Reitoria e Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da Secretaria 52 
Geral, lavramos a presente ata, que, após aprovada, será igualmente assinada pelo magnífico reitor e 53 
demais presentes. 54 


